
智行理财网
虚拟货币投资者真实经历

#头条创作挑战赛#

这是我们讲述的第1786位真人故事

我是杨建峰，英文名Andy,江苏南京人，现在南京一家国际学校做外教。

13岁以前，我在英国、中国之间辗转转学多次，习惯了身边的同学朋友总是在变换
。

那时经常会想，如果我一直呆在中国，青春和人生会是怎样的？可生活没有如果，
13岁那年，我又回到了英国。在这里，我找不到中国同学之间那种团结和单纯的友
谊，也找不到班级荣誉感。

若干年后，我仍然认为中国学校的氛围更积极上进，更容易激励人的斗志。所以，
我选择了回国。

（自信是取得别人认同的最好砝码）

1993年我出生于江苏省南京市，是家里的独生子，父母都是知识分子。

由于父母的工作原因，在我2岁的时候，全家去了英国的苏格兰爱丁堡生活，我在
那里上了幼儿园。

在家里爸爸妈妈都是说中文，他们没有教过我英文，所以刚去幼儿园的时候，我无
法和小朋友们交流。好在爱丁堡是一个多元的城市，各种肤色的人都有，包容性很
强。虽然只有我一个黄皮肤，但感觉还蛮特别的。

我
现在
都不知道
，自己是怎么在一
个多月的时间，就学会了和同学用英
语沟通。
也许是环境的力量，也或者是小孩子有语言天赋，反正我很快就能融入当地幼儿园
的生活。
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（2岁多，去英国之前在国内拍的）

就在我已经适应英国生活的时候，2001年，父母因工作调动又回到了中国。我在国
内上了小学，同样我又重新适应了一段时间。好在从小我都会说中文，所以并没有
觉得有多难。

在国内上了2年小学，我们又以同样的原因去了英国。就这样，我6年的小学生活，
在中国和英国之间往返了3次。
虽然每次换学校都需要适应，对成绩也会有影响，但锻炼了我的适应能力，以至于
成年以后我还觉得这样的方式很特别。

5年级下学期再回到中国的时候，我去了一所普通的小学。第一次语文考试我考了2
0多分，当时我觉得很耻辱特别生气，就暗下决心一定要改变现状。

（6岁时回国探亲）

我偷偷观察那些语文学得好的同学，和他们做朋友，看他们是怎么学的？由于我下
了很大的功夫在语文上，那学期结束的时候，我的语文考了80多分。数学也从刚开
始的60多分提高到90多分。

初中我考到了一所特别好的中学，也非常喜欢那里的同学和老师，可不幸的是只上
了一年我就又去了英国。这一次，我在英国一直读到大学毕业。

在国内读书的时候，我觉得同学之间的关系很真诚很单纯，班级的荣誉很强，大家
也很团结。
可回到英国之后完全不一样，这里的学习氛围没有国内浓，同学之间的相处也和国
内不一样。

（8岁时在英国爱丁堡和同学们合影）

我在英国著名的菲迪斯私立学校读的高中，在那里发生了一件让我一生都难忘的事
。

有一天午饭后，我和寄宿公寓里的同学聊天，不知怎么就聊到了中国，当时整个聊
天就变了。他们开始拿中国开玩笑，好像忘记了桌子上还有我这个黄皮肤的人，或
者他们以为我不在意，但是他们错了。
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我严厉控诉了他们发表的无知言论，然后原本轻松的聊天变得火药味十足。我用科
学的、真实的实例，以一
对六和他们展开了激烈的辩论。
也是那一次，我真正看清了西方媒体对英国富裕家庭孩子的误导有多深。

（8岁的我和妈妈在英国爱丁堡）

高中我的成绩是全校第一名，这让我内心认为自己在学习方面应该是有天赋的，所
以2011年进入伦敦大学学院我就放松了。

结果乐极生悲，后来有一年考试失误，成绩不理想，让我又怀疑自己是不是没有想
像中那么厉害。为了惩罚自己，我每天早晨6点起床去运动，或者参加义工组织的
活动，目的就是不让自己有偷懒的机会。

不过，在大学里我接触到了很多不同国家的人，让我的思想更加开阔了。

我开始交不同的朋友，认同不同的文化，参加各个国家同学组织的社团活动，思考
文化的多元化。后来还和朋友一起创立了社团，从事虚拟货币的交易，并且很有成
绩。

这段经历既锻炼了我的人际交往能力，也让我从中找回了以前的自信。

（9岁时和英国的好朋友在自家门口合影）

大学毕业前我去一家公司实习，和其他的实习生做了朋友，但很快这份友谊就被考
验了。同样是有一次聊天，聊到中国的时候，桌子上开始弥漫着各种偏见和胡扯。

我曾经认为是朋友的实习同学对我说：“如果你这么喜欢维护中国，你为啥不回中
国生活呢？”那一刻，仿佛我们是陌生人。

我笑笑回他：“当然会回去，因为我的根在中国”。

最后我说：“不管怎样，中国现在经济很发达了，中国人对在现在的生活很满意和
认同，幸福感很强。”这是事实。

我逐渐发现，跟同事可以友好的进行讨论各种事情，但是只要聊到中国，气氛就会
改变。他们不能接受中国的发展和改变，尽管这是事实。
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2015年大学毕业，我找到的第一份工作不是自己喜欢的行业。为了改变现状，第二
年我在职读了研究生，
这次选择的是自己喜欢的金融专业。
研究生毕业以后，我顺利进入一家全球知名的公司，成为一名金融分析师。

（2010年和妈妈回国在厦门合影）

算是走了一段弯路，但最终我通过考研回到自己喜欢的专业上来，这让我明白人生
犯错不是终点，随时都可以重头再来。

在这家公司做了2年多，我感觉这种一成不变的办公室工作，不是自己未来想长期
从事的，于是选择辞职准备创业。可考察过后，发现现阶段英国不适合创业。正在
我思考未来何去何从的时候，疫情爆发了。

由于英国疫情管控的不好，社会面一度非常严重，我不敢出门，在家里待了8个月
，什么都没干。这段经历让我对英国政府的管理能力很失望，也对未来生活重新做
了规划。

回顾在英国的这些年，身边一直都有华裔的同学，大家都想积极的融入英国的生活
。他们非常努力，可最后发现没什么用，反而不被认可，因此感到很灰心。

（2013年在英国参加中英成人网络科技大赛）

我认为作为中国人，首先要认同自己的民族文化，为自己是中国人而骄傲。

小时候的一个朋友，从小西化，行为想法和英国人没有半点差别，拒绝学中文，吃
中餐，甚至想和中国有关的一切都划清界限。他对我很好，可他不接受自己根源的
做法是我不能接受的，后来我选择了远离他。

还有一个同学是优秀的亚裔，虽然不会说中文，但也不纠结自己的身份。在学生时
期就表现的出类拔萃也很自信，凭自己的努力考取剑桥大学，但进入大学却受到排
挤。

同学都把她当作外国人，她常常感到无法融入剑桥那个主流社会。这段经历让她很
受打击，也消弱了她的自信，尤其是毕业后在英国找不到工作。

（2016年在伦敦上班和同事合影）
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还有一种就是我这样的，小时候在中国生活，母语是中文，可以坦然接受自己是中
国人。但同时在西方接受教育和成长，有西化的思维和做事方式，把中西方文化很
好的结合起来，靠自己的努力去得到别人的认同。

在中学时期，我也有一个这样的女同学，她主动和中国学生交往，最终在华人圈子
里很有影响力。后来她还凭借自己的努力，成为第一个进入英国华裔小姐总决赛的
亚裔女孩。

她是我认识的华裔中比较自信和厉害的一个，我个人认为这是取决于她对自己中国
身份的完全认同。所以，
每当别人问我有关如何融入英国主流社会的问题时，我都会说“自信”。自信是融
入西方社会最好的方式。

（在伦敦和朋友聚会）

自从初二回到英国，一直在这里读书，好久没有回中国了，我很想回去看看现在的
中国发展成是什么样子了？
我觉得生活就是不同的
体验，体验不同的环境不同的文化。
当时恰好父亲在国内有一个机器人教育项目，我就决定回国创业。

2020年底，我带着兴奋和期待，回到了阔别多年的祖国。

我回国是开发机器人教育项目，开始时我有很大的动力，以为只要努力就可以把事
情做好，但现实比我想象的要复杂的多。

我们的研究方向是针对高中学生的，但是受疫情等不可控的影响，国内培训市场很
不景气，1年后只能被迫把项目搁置。

这时候，有很多人问我有没有后悔回国？我从来不是一个做事会后悔的人，这件事
更不会。因为回国以后，我体验了很多，也得到了成长。

（2018年和朋友在伦敦中国城聚会）

其实回来之前，我对于中国的印象还是比较陌生的，也有一些疑虑，不知道自己会
被如何对待。但回来以后绝大多数国人都很热情，这让我非常感动。
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回国前，我几乎没有使用过网络支付，也很少接触外卖，这些对我来说都很新奇。
让我惊叹中国的发展，尤其是和相对停滞的英国社会相比。

另外，刚开始我对国内的很多事情一窍不通，用中文沟通的能力也相对有限，尤其
是商业方面。父母当时不在国内，我的人脉有限，几个月之后困难重重，我觉得也
许这个时候不是创业的好时机。

这次回国，让我对国内的发展有了全新的认识，震撼中带着感动。

作为一名从小在国外长大的中国人，我无法选择自己的成长环境，但当我成年有能
力以后，我就想回到自己的祖国看看。中国之行，让我对中西方文化的差别有了更
多的感悟。

（2019年和伦敦公司的同事）

虽然创业没有成功，但我想留下来更好地了解这里。后来在一个外教的推荐下，20
21年底我回到南京一所国际学校任职。

刚开始我在学校全部说英语，想给孩子们一个全英文的环境，让他们更快的融入，
可我发现事实不是这样。小孩子因为完全听不懂你在说什么，就不愿意听了。

因为自己小时候，有过这种不同语言环境的经历，所以我思考什么样的教学方式，
才能让小朋友喜欢英语主动学习。后来我根据不同年龄段小朋友思维，做事方式的
不同，采用了不同的教学模式，效果非常好。

（2022年11月，回国以后第一次回英国）

在教学的过程中，我发现有的学生很调皮上课爱吵闹，不认真听讲回答问题，也很
难管控，我就想出一个奖励模式。如果一个学生可以在一节课中回答7个问题，并
保持安静，他将获得一个贴纸，获得15个贴纸可以兑换一个奖励。

这个机制取得了很好的效果，那些吵闹的学生为了获得奖励都争先恐后的回答问题
，纪律获得了很大的提高。

在回
国之前，
我从来没有想过自
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己会当老师，但我很快就喜欢上了这
份工作。
虽然工作内容和我之前喜爱的金融工作天差地别，但是通过和孩子们接触，让我的
心态变得更加宁静，人也更加随和。

目前我同时教3个年级，虽然很有挑战性，但我很享受和学生们的交往和接触。

（准备回英国在国内机场）

有一次我走在小时候经常走的一条路上，看着周围的环境都变了，但在内心又有一
种感觉好像一切还在原地，那种瞬间的亲切让我的眼睛湿润了。这样的时刻，我才
真正把自己和这个国家联系起来，让我觉得自己的心还是属于这里。

我在国内交了很多新朋友，他们工作虽然辛苦，但我从他们身上看到一种积极的生
活态度，这种态度和英国的年轻人相比截然不同。

因为近些年英国社会发展比较缓慢，没有太多的发展机会，就感觉有点死气沉沉。
而中国崛起迅速，年轻人生活动力更足。

现在，我一边努力工作一边尝试外贸行业，寻求一切可能的机会，来尝试能否重启
我的机器人教育项目。未来我还是要继续机器人的研发，想把高科技引入到国内的
生产和生活中来。

（上个月在南京参加音乐节）

回国以后，我的民族自豪感大有上升。
未来不管去哪里，我都会珍惜自己在中国的这段时光，然后骄傲地说：我是中国人
。

我觉得人生活的就是一种经历，一个过程。我不会过度追求金钱带来的价值，更在
意能给社会留下什么。未来希望能通过自己的继续努力，为中国的持续发展出一分
力。

【口述：杨建峰】

【编辑：目成】
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我们不能走过不同的人生，却能在这里感受别人真实的故事，而且，每个
故
事都
有真实照
片噢！如果你也喜欢这样真实的故事，请关注我们吧！@真实人物采访
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